

Hernández de Navarro
Hernández de Claudio

81-7 A-N6

700

Ca 2527

• Aprobado, según informe de la Universidad Central, febrero 23 de 1904



1883

Proyecto

de aplicacion de la luz electrica.

como medio diagnostico.



UNIVERSIDAD COMPLUTENSE



5315390382

b 18477525
i 25470280





Exmos Sres.

Sin duda parece imposible que la electricidad haya permanecido desconocida durante tantos siglos; parece imposible creerlo, que un agente que tanto participacion tiene, hasta en los mas conocidos y frecuentes fenomenos de la naturaleza, que tan claramente se manifiesta en sus efectos, haya pasado desapercebido, durante tan larga serie de años; aunque si bien se recuerda poco de extraño este hecho, teniendo en cuenta que en la epo-

ca si que me respiro, la superstición y el fanatismo mas grandes, obtuvian el paso de la luz de la verdad, hasta para los cerebros mejor organizados, haciendoles todas las cuestiones a través de tan engañosa prima, y explicarlas bajo tan erróneo criterio, resultando que los argumentos que parecían mas firmes sobre esta base, semejantes en un todo a aquél celebre coloso de bronce con pies de arcilla, fueron derribados por el potente halito del Progreso, en el momento en que teorías fundadas en el recto ratiocinio, y exacta observación de los hechos, han tomado carta de naturaleza en el asunto: Es mas, dicho fanatismo, las supersticiones sin fin de aque

lla época, contribuyeron en gran manera a el atraso en que se encontraban las ciencias, no solamente en el sentido anteriormente enunciado, sino de otra manera mas violenta; acordados de la muerte cabida a todo el que ha pretendido adelantar una idea, una teoría que se separase un poco de las generalmente seguidas entonces; ¡cuantas grandes hombres han sido perseguidos, encarcelados, y aun quemados por creerlos brujos!! ¡cuantas ejecuciones, cuantas violencias, cuanto ensañamiento con los hombres que pretendían engranar decir la ciencia, con las maravillosas concepciones de in clarissima intelligentia!! si citara aquí sus nombres, podría componer un verda-

doro martirologio; si Franklin hubiese inventado su pararrayos dos siglos antes, hubiera pagado con las mas horroreas persecuciones, y quizás con la vida su inmortal descubrimiento; si Morse hubiere dado á conocer su Telegrafo, si en fin, cualquiera se hubiere atrevido á predecir las maravillas, que el siglo diez y nueve ha creado con su potente genio, le hubiera cabido la misma muerte, pero felizmente el mundo marcha, la imprenta ha difundido por toda la tierra raudales de ciencia, miles de hombres sapientísimos se ocupan en estudiar la naturaleza, y la mas hermosa libertad de pensamiento (científicamente hablando) llena y vivifica con sus exploradores todos los ámbitos de

nuestro globo ¡aviso! la ciencia no pide hoy mártires sino adeptos, tratájemos, unamonus todos á la bandera del Progreso, tomemos parte en la magestuosa marcha de las ciencias, coadiuvemos con todas nuestras fuerzas á el sostenimiento del inmenso movimiento científico actual y coloquemos siquiera sea un grano de arena en el magnífico edificio del saber humano.

La antiguedad solo nos ha legado referentemente á el agente eléctrico el experimento de Chiles que consistía en frotar un trozo de electron ó ambar amarillo, que electrificando estaticamente por el roce adquiría el poder de atrair cuerpillos ligeros; veintidos si glos pararon sin que semejante expe-

riencia fuere considerada mas que como un entretenimiento, hasta que William Grey, el padre de la ciencia electrica, descubrió las propiedades de electrización por fricción de diversos sustancias, y el poder de conductibilidad electrica de varios cuerpos, que dividió en buenos y malos conductores, colocando entre los primers los metales y sustancias electro-positivas, y entre los segundos las materias vitreas, resinas y analogas o electro-negativas; pero no pasaba de pueriles experimentos, si se permite la frase, que si bien abrían un estrecho horizonte á la imaginacion de los hombres pensadores no reunian el suficiente cuerpo de doctrina para cimentar una teoria razonable sobre tan maravillo

agente

A consecuencia de estos trabajos y fundandose en ellos, construyó su primera maquina electrica el celebre Burgomestre de Magdeburgo, maquina que consistia en una espira de azufre que recibia un fuerte rozamiento, cuando se la hacia girar por medio de un manubrio y, qual seria su sorpresa al ver brotar la primera chispa electrica enguijarrada por la mano del hombre! i que sentimientos hubieren agitado el alma del celebre Otto, si hubiere comprendido en su justo valor la trascendencia de aquel alerta del Progreso! desde entonces los inventos se sucedieron sin interrupcion, la botella de Leyden, los trabajos del abate Nollet, de Alessembrock, de Boze, y en fin

la celebre polémica sostenida por los inolvidables Galvany y Volta inauguraron una era de prosperidad a el agente eléctrico, que ha continuado hasta nuestros días, realizándose en ella, las mas sorprendentes y trascendentales maravillas, que se hubieran podido imaginar por hombres inmanables y verdaderamente amantes de la ciencia; ejemplo con de ello Bunsen, Grove, Wollaston, Daniell, Callaud, Leclanche, Frouve, Grenet, Plante, Du Faure &c con sus pilas, manantiales inmenos de electricidad dinámica, Faraday con su pararrayos, Morse, Cawelli, Bréguet, Huges, y otros con sus telégrafos, Franklin Davis con su luz eléctrica y Foucault, Sennin, Verderman, Rynier, Faltonhoff, Jamin, Edison &

con sus perfeccionamientos sobre el mismo punto, que han dado lugar a la aplicación universal de los focos eléctricos; Pissi, Clarke, Willde, Siemens, Gramme, Loutin Wolff & con sus máquinas magnéticas y dinamo eléctricas; Edison, Graam Bell, Phelps, Ader, Gover & con un descubrimiento en telefonía; Hindall, de la Rive y en fin tantos otros que en el breve espacio de medio siglo, han realizado las mas sorprendentes descubrimientos, auxiliados por un estudio concienzudo y exacto de el agente eléctrico, que por su naturaleza especial se adapta a todas las exigencias y responde admirablemente a todas las aplicaciones, que con perfecta conciencia de

sus propiedades se intentan hacer en todos los terrenos.

La luz electrica cuya aplicacion como medio-diagnóstico nos va a ouvir, fué descubierta por Humphry Davy, que obtubo el primer arco voltaico, sirviendole de una pila de arista de dormil elementos, y no se vulgarizo su uso hasta que las pilas de Grove y Bunsen permitieron obtenerla con menor numero de pares, y hoy en mayor escala por lo que facilitan la produccion de electricidad en grandes cantidades las maquinas dinamo-electricas tan en uso en el dia.

Das clases de lamparas electricas se conocen, las de arcos en las cuales se lanza la corri-

entre dos puntas de carbon muy proximas, formando un verdadero arco brillantissimo, y que necesitan una corriente electrica de gran intensidad y se usan cuando se necesita iluminar un gran espacio: Las segundas ó de inundacion se fundan la propiedad que posee el agente electrico de elevar la temperatura hasta el rojo blanco, y aun fundir hilos metalicos interpuertos en circuitos de mayor conductibilidad, por la resistencia que oponen a este paro; solo necessitan una pila de una regular tensión y energia, y se emplean los casos en que solo se necesita iluminar con gran intensidad un pequeño espacio, condiciones de todo punto recomendables para

nuestro objeto; por lo cual, constituyen el principio fundamental de los instrumentos que describo en esta memoria y del Polinópo de Grouvié unicos aparatos usados hasta el dia en la aplicación de que me ocupo; dicho Poliscopio le describo seguidamente en su parte de aplicación lumínica, pues que tambien sirve para cianerizaciones, extrayendo los preparados correspondientes de un artículo publicado por Mr. G. Bardet sobre la exposición de electricidad de París bajo el punto de vista médico-quirúrgico; el artículo en cuestión dice así: "Hoy dia que la electricidad sirve comunmente para el alumbrado natural que apremos a emplear este foco de luz para iluminar las cavidades y facilitar la exploración

cion médica, pero para el empleo se dedica de todo uso, son suficientes pa-
queños medios sin que sea necesario au-
dir a procedimientos complicados y
costosos. Este es el objeto que ha perseguido y conseguido Mr. Grouvié con
la construcción de el instrumento que
el llama Poliscopio..

"Otros lo han instado,
pero a él corresponde el honor de
haber resuelto este problema; obtener
en un pequeño volumen un aparato,
capaz suministrar en un momento
dado, una cantidad de luz suficiente
para las exploraciones médicas..

"En la construcción de
su Polinópo, Grouvié ha empleado
la pila secundaria de Planté an-
teriormente descrita, esta pila secun-
daria se carga con una pila prima,

"ria independiente de modo que una vez cargado el aparato, se le puede transportar a distancia sin cuidarse de la carga electrica, que permanece siempre constante. Un galvanometro colocado sobre el aparato, indica la intensidad de la corriente; cuando se cierra el circuito, esta intensidad puede regularse facilmente, a fin de un regulador muy sencillo;" van adjunto al aparato, una serie de reflectores.."

"Cuando uno quiere servirse del Políscopo, se empieza por cargarle, fijando a los hilos negativo y positivo, los electrodos correspondientes de la pila primaria, una vez cargado el aparato, se fijan los conductores a los casquillos y reostatos, despues se unen a ellos los im-

"tructos de cierre o abrindo, los cuales estan provistos de un pedal, que permite abrir o cerrar el circuito a voluntad. Desde un principio se deben haber separado, los reostatos, a fin de no correr riesgo de que se funda el hilo de platino, una ya incandescencia suministra el calor y la luz; la energia de la corriente se aumenta en seguida, bajando lentamente el regulador."

"En la carga del reservorio, es preciso tener mucho cuidado de no equivocarse,uniendo el polo positivo de la pila a el negativo del Políscopo, ni el negativo al positivo, porque este error daria lugar a la alteracion de las capas de óxido de plomo, cuya transformacion produce la corriente de la

"pila secundaria, un poco de atencion,
se evitará desde luego este accidente."

"Atal como esta construido,"
es ciertamente uno de los mas ingenio-
sos que se han ideado, y cuyo empleo
"deja muy atrás por su perfeccion,"
todas las pilas de gran intensidad,
"construidas por los imitadores de Mr."
"Trouvé".

"La sola precaucion que hay,
"que tener, es la de moderar la inten-
"sidad de la corriente, a fin de evitar,
"que se funda el hilo de platino, que
"enrojeciendo produce la luz; ade-
"mas de estos reflectores, el mismo
"constructor ha inventado aparatos des-
"tinados a iluminar el estomago, la
"vejiga, y el recto."

Hasta aqui llega el Sr.
G. Bardett en su articulo que no

me atrevo a calificar de descripti-
vo del Polincopo, y por el solo he
llegado a comprender que a benefi-
cio de este instrumento se iluminan
el estomago, la vejiga, y el recto
pero de que manera? cual es el mo-
do como se percibe el interior de estas
cavidades? lo ignoro y deje al
mas lince a que lo descubra qui-
andore por los datos que Mr. Bar-
dett da en su articulo, asi pues me
abstengo de todo juicio no sola-
mente critico sino tambien de
comparacion y le dejo a el lector
que si consigue tener mas suerte que
yo en sus pesquisas sobre articulos
descriptivos de el polincopo pueda
establecerle con perfecto conoci-
miento de causa.

Los instrumentos que

describo a continuacion estan fundados en la propiedad de que goza el agente electrico de enrojecer los metalicos intermetos en circuitos de mayor conductibilidad por donde pase una corriente de suficiente energia; son dos, uno està destinado a llevar la luz al interior de varias cavidades pues su pequeno volumen le hace accesible a varias y lo llamo "L'interna electrica" y el otro servira para explorar toda la superficie interna del conducto uretal y de la vejiga urinaria, percibiendo directamente estas superficies y no por transparencia de tegidos, le he denominado "Cistoscopio".

Dando aqui por terminado cuanto se refiere a generalidades paso a describir los manan-

tales de electricidad de que nos tenemos de servir para hacer funcionar los instrumentos objeto de este memo ria.

Generadores de electricidad.

1º Pilas.

Hagamos historia; el medico Alessius Galvani profesor de anatomia en Bolonia acaba de desarrollar una rana para estudiar su sistema nervioso dejandola sobre la tabla de una maquina electrica, cuando uno de sus discipulos dando vueltas al disco noto que cada chispa que brotaba de los conductores hacia que la rana se agitase y se estremeciera; algunos años despues quiso averiguar la influencia ejercida sobre el orga-

nimo animal por la electricidad atmosférica, y desollando una rana la colgó de la barandilla de un balcón por medio de un gancho de cobre: En un principio no se manifestó ningún fenómeno notable; pero habiendo levantado algún viento observó que cada vez que el animal chocaba contra los barrotes de hierro se estremecía convulsivamente.

Para explicar este hecho supuso en la rana un fluido especial análogo al eléctrico que llamo fluido vital que descomponiéndose y recomponiéndose daba lugar al fenómeno antadicho.

Comprobaba el cuerpo á una botella de Leyden, supo siendo un fluido en los músculos y otro en los nervios que

se combinaban formando flujo vital neutral cuando se les ponía en comunicación por medio de un cuerpo cualquiera.

Alejandro Volta, profesor de física de la universidad de Pavia se opuso á esta teoría diciendo que la unión de dos tales bastaba para producir electricidad y explicó las contracciones de la rana por la excitación producida en sus nervios por la corriente eléctrica formada en el contacto del gancho de cobre con el hierro del balcón, desagenuando por tanto el fluido vital admitido por Galvany.

Entonces si inauguro la célebre polémica entre los dos sabios que duró viele años

en la cual se hicieron por las dos partes multitud de experimentos que dieron por resultado el descubrimiento de la primitiva pila de Volta que no era mas que una columna formada por discos de zinc y cobre superpuestos alternativamente entre cada dos de los cuales se colocaba una rodajita de paño mojada en agua salada, formando los polos del aparato el primer cobre y el ultimo zinc.

La teoria de la pila en gral es por demas enciclica, para explicarla con claridad tomaremos por base el experimento de Mr de la Rive que consistia en llenar un vaso de agua acedulada con acido sulfurico y poner en su interior dos barritas una

de cobre y otra de zinc quimicamente puros, al estar en estas condiciones el acido sulfurico ataca al zinc para formar sulfato, pero como primero tiene que convertirle en oxido, roba una cantidad de oxigeno á el agua, que dando el hidrogeno libre; entonces efecto de esta reaccion se electriciza negativamente el zinc y positivamente el agua cuya electricidad es recogida por el cobre quedando formada la pila. Esta es la explicacion mas sencilla de la teoria de la pila; no me he querido valer de otros modelos para formularla por la multiplicidad de liquidos y cuerpos que entran en su constitucion y que por lo tanto hacen en entrar en conflictos de

talle de composiciones y descomposiciones que dificultan en gran manera la facil comprensión del fenomeno; pero en el fondo, en cualesquiera pila hidro-electrica que sea, siempre hay un metal atacado que se electriza negativamente y un liquido que lo hace en sentido inverso.

Tenemos así nuestras divisiones pilas de corriente energica y constante, Bunsen, Grove, Volta, ton; intermitentes en su efecto y de gran potencia electro-dinamica, Grove, Leclanché; de poca intensidad en su corriente, pero de mucha resistencia y constancia, Daniell, Calland, y otras en fin de mil clases que responden a exigencias especiales del uso á que se las destina; esto en cuanto a las pri-

tivas, es decir en aquellas en que se forma la corriente, pues hoy gracias a la actividad de los Sres. Plan te, De Jaure, Kabath y otros tenemos con las llamadas secundarias que en virtud de reacciones que se aplican al ocuparse de ellas guardan una carga de electricidad recibida de una pila primaria independiente pudiendo ser descargadas a voluntad y en un momento dado.

Como querremos necesitamos una corriente de suficiente energía y resistencia para encender el hilo de platino que ha de suministrar la luz en los aparatos que describiré mas adelante hay que elegir una pila que reúne estas condiciones aunque se polariz

ce al poco tiempo de entrar en uso, porque el reconocimiento en que se han de usar, puede durar diez mil vueltas a lo sumo y cualesquier pila intermitente mantiene su corriente inicial durante este espacio con la suficiente intensidad para nuestro objeto; así pues nos ocuparemos sucesivamente de las de Bunsen, Grenet, Planté, y Du Faure que son á mi juicio las mas adecuadas al uso; haciendo exclusion de las secas y termo-electricas porque hoy por hoy no reúnen las condiciones apetecidas.

Pila de Bunsen.

Es la que produce corrientes mas energicas, pero tiene el grave inconveniente de desprender vapores deletéreos de hidro liponitrijo por lo que se hace sumamente

molesto su uso; aunque se dice que recientemente la ha modificado el fisico italiano Mr. Tomasi de tal modo que conservando la intensidad de la corriente ha hecho desaparecer los vapores antes mencionados; esta modificación convierte en sus tituir el acido nitrico con una mezcla de nitrato de potasa y agua acidulada con acido sulfurico, y amalgamar los zincs hasta el exceso; este procedimiento es logico teniendo en cuenta la teoria de la pila pero á mi juicio no debe producir corrientes tan intensas como la primitiva de Bunsen que consta de un vaso cilindrico de porcelana ó cristal, un cilindro hueco de zinc abierto por sus dos extremos, un vaso poroso de bizocho de porcelana

lana y un prima de carbon con
minido del llamado de Bunker ó
de retorta, colocados uno en el inter-
ior de otro segun el orden de una
mezclacion, y se la carga llenando
el varo poroso de acido nitrico con
centrado y el espacio comprendido
entre este y el varo exterior de
agua acidulada con acido sulfu-
rico. La reaccion que tiene lugar
es la siguiente; el hidrogeno libre
despues de la descomposicion del
agua que hemos descrito al hablar
de la pila en qral se dirige al
prima de carbon, mas al encon-
trarse con el acido nitrico que le
rodea le quita un equivalente de
oxigeno para convertirse en agua
mientras que dicho acido queda
reducido a hiponitrico que se di-

suelve en parte y se evapora el
restante.

Pila de Grenet.

Como todas las de un li-
quido se polariza facilmente a los
pocos momentos de entrar en accion,
pero desarrolla una corriente bastante
energica para nuestro objeto. Con-
siste en una especie de botella
de cristal que se llena hasta la
mitad de su capacidad de un li-
quido compuesto de veinte par-
tes de bichromato de potasio y
otras veinte de acido sulfurico
en cien de agua. El cuello de
la dicha botella esta cerrado por
un disco de ebonita ó cauchut en
durecido, desde el que descienden
laminas de carbon de retorta en
tre las cuales puede bajar y en

bir sin tocarlas otra de zinc del mismo ancho y mitad de largo. Como en la anterior los polos estan representados el positivo por el carbon y el negativo por el zinc.

Mientras se mantiene levantado el zinc permanece inerte la pila pero en el momento en que bajandole se le introduce en el liquido bicromatado reproduce la corriente. La reaccion se puede dividir en dos periodos de los cuales el primero es identico al que tiene lugar en la pila anterior, produciendose por lo tanto sulfato de zinc e hidrogeno libre; en el segundo este gas se combina con parte del oxigeno que tiene el acido cromico del biormatado de potasa para formar

agua mientras que el sesquiosido de cromo resultante y la potasa se combinan con el acido sulfurico que acompana al liquido.

Pila secundaria de Blunté.

Generalmente se cree que esta pila recoge la electricidad que se le envia de otra primaria, como un estanque el agua que recibe de un arroyo destinado a llenarla considerandola por lo tanto como un reservorio; pero no sucede asi, esta pila como las demás produce electricidad pero de diferente maner en virtud de reacciones que se originan en su seno. Veamos como; consiste de un varo de cristal dentro del cual se colocan dos laminas de plomo arrolladas en helic puro sin tocarse y que Deben que

dar cubiertas por el agua acionada con ácido sulfúrico al 10/100 con que se habrá llenado presiamente el varo; ahora bien si ponemos en comunicación estas láminas con los electrodos de una pila prima ria, resultará que el agua se des compone como sucede en el voltmetro dirigiendo el oxígeno al polo positivo y el hidrógeno al negativo quedando la lámina que podemos llamar positiva cubierta de una capa de óxido se plomo y la negativa de otra de hidrógeno condensado que introduce ciendose entre sus poros le da cuando ha sido muy usada un aspecto esponjoso característico. Si se la deja en este estado puede permanecer cargada por un espacio de

tiempo indefinido, es como el reloj a que se ha dado cuerda y basta poner en movimiento el volante para que la consuma, es decir cesar el circuito con lo cual se descompone toda la reacción dicha desarrollando una cantidad de electricidad proporcional a la gastada en la carga. Recientemente ha sido modificada este pila ventajosamente por Mr. Kabath que ha dispuesto las láminas de plomo de manera que en menor espacio encierra mucha mas superficie consiguiendo aumentar extraordinariamente la potencia electromotriz del aparato y hacerle mas manejable pues reduce mucho su volumen. Dicha modificación consiste en formar varios

paquetes de hojas de plomo del siguiente modo; imaginemo una serie de laminas rectangulares delgadísimas de plomo unas planas y otras onduladas por haberlas hecho pasar previamente entre dos cilindros acanalados. Apilemos estas hojas unas sobre otras en gran número y encerremos las en una caja rectangular formada por una lamina de plomo algo mas gruesa y agujereada en sus dos caras y tendremos el paquete en cuestión; por los agujeros dichos puede pasar libremente el agua acidulada resultando que la superficie que entra en acción aumenta extraordinariamente como he dicho anterior. Para formar un elemento basta con colocar varios paquetes den-

tro de un vaso rectangular en que se pone el agua acidulada y unirlos en dos grupos que representan los dos polos de la pila.

Pila secundaria de Du Faure

Es la misma de Planté modificada ventajosamente por Du Faure que ha cubierto las superficies de las laminas de plomo con una capa de óxido del mismo metal con lo que resulta que el óxido que recubre la lamina positiva se porosa y el de la negativa se reduce dando plomo metálico y se aumenta considerablemente la energía de la pila porque esta disposición favorece en extremo la reacción descrita anteriormente.

Estas son las pilas que mas se prestan á nuestro ojje

to; se puede usar cualquiera de ellas en la seguridad de obtener el éxito, yo me he servido en mis ensayos de un acumulador horizontal de Kabath construido por mí, con lo que dicho se cita que ha perdido muchas de sus buenas cualidades por la escasez de medios de construcción que hay en toda capital de provincia del orden de Asturias, y mas aún por muy pocos o ningunos conocimiento en lo relativo a construcción, y de tres pares de Grenet con los que he obtenido en general buenos resultados, pero recomiendo especialmente los acumuladores descritos que reunen en un escaso volumen grandes resistencia, superficie, y energía.

2º Maquinas de inducción

A. Maquinas magneto eléctricas: Cuando una barra de acero imantado se introduce en un tubo de cartón delgado en cuyo exterior se arrolla un hilo de cobre cubierto de seda, se produce en dicho alambre una corriente particular, que es instantánea, cesando inmediatamente después de la introducción de la barra de acero en el tubo y se manifiesta de nuevo en el momento de sacarla. Estas corrientes fueron descubiertas en 1830 por Faraday y se llaman corrientes inducidas.

Fundados en este principio han construido maquinas magneto eléctricas los Srs. Pissi, Clarke, Vilde Laad, Nollet, Lortin, Siemens, Giesecke y otros, de cuyos modelos

solo nos ocuparemos de los de Siemens y Gramme que son los que hasta ahora han producido corrientes de mayor energía, condición indispensable a la que reúnen facilidad de manipulación, sencillez en su mecanismo y escaso volumen.

Maquina magneto-electrica de Siemens.

El organo principal de este maquina es el electro-iman que consiste en un cilindro largo de hierro fundido a lo largo de dos generatrices opuestas por dos anchas ranuras en las que se aloja el alambre de cobre, cubierto de cera que forma el circuito inducido, en uno de sus extremos lleva una polea y en el otro un commutador donde se intercambian

los extremos del dicho circuito. Este electro-iman gira libremente dentro de una cavidad cilindrica formada por cuatro piezas, dos de hierro dulce imanadas por influencia, por una serie de potentes imanes artificiales, con lo que quedan convertidas en los dos polos de un gran iman, y otras dos de laton colocadas entre estas para impedir la recomposición del magnetismo, o mejor dicho para que cada polo conserve libremente sus propiedades de atraccion sin ser influenciado por el otro.

Haciendo girar rápidamente el electro-iman cada vez que su polo pasen por delante de los del iman permanente se originaran una serie de corrientes

alternativas que son recogidas por el commutador que segun la frace generalmente manda las enderezas, es decir manda a cada uno de los tornillos de empujante que forman los dos polos de la maquina, la electricidad positiva ó negativa que les corresponde en la forma de poderosas corrientes constantes.

Maquina magneto-electrica de Gramme.

Consiste en un iman permanente entre cuyos polos provistos de unas armaduras semicilindricas de hierro puede girar con gran rapidez una especie de anillo constituido del siguiente modo; su nucleo esta formado por una madera de alambre de hierro dulce sobre cuya superficie se arrollan diferentes helices de alambre de cobre

abierto de seda y se sujetan en extremos a los de las inmediatas y a otras escuadras de cobre que atraviesan el interior del anillo que aisladas cuidadosamente entre si por laminas de ebonita o carbono forman un cilindro cuyas generatrices son alternativamente de cobre y de dicha sustancia aisladora; sobre la superficie de este cilindro se apoyan dos escobillas metalicas formadas por hilos de laton, que hacen el oficio de colectores, recogiendo y enderezando las corrientes que envian a los polos de la maquina.

La teoria de la produccion de electricidad en este aparato es muy compleja y pue de verse con toda exactitud y

exterior en un trabajo sobre ella publicado por el entendido electricista barcelonés D. Francisco de Paula Rojas, pero yo la redijo en una expresión más sencilla para hacerla fácilmente comprensible. Bajo la influencia de los polos del imán el anillo de hierro dulce se convierte en dos imanes semicirculares unidos por los polos del mismo nombre y como el hierro carece de fuerza coattrativa pueden considerarse inmóviles a pesar del movimiento giratorio del anillo, con lo cual podemos suponer que las helices de alambre de cobre dan vueltas sobre dedor de él resbalando por su superficie; ahora bien es natural que cada helice que pase

por el punto donde se forman los polos positivos engendre una corriente que deviara en sentido la aguja galvanométrica verificandolo en el contrario cuando pase por los negativos, pues cambiando de nombre la imantación cambia también la corriente.

He aquí suintuitivamente descrita la teoría de tan útil máquina magnética, y no me he extendido mas tanto en ella como en las de las pilas y máquina Siemens, porque la índole de esta memoria no me permite entrar en detalles que si bien interesan al electricista no son de importancia capital para el medio que solo necesita conocer la parte mecánica y química con la

suficiente exactitud para poder usarlas convenientemente.

B. Maquinas dinamo-electricas.

Solo se diferencian de las anteriores en que el iman induc-
tor de ellas ha sido sustituido en
estas por un electro-iman anima-
do por la electricidad producida
por el organo inducido; por lo demas
pueden usarse de la misma manera
pues los principios fundamentales
a que obedece su funcion electrica
son los mismos.

Linterna Electrica.

Llamo asi a' un instrumen-
to sencillamente casilllo y de un vo-
lumen tan escaso que la mayor
parte de las cavidades del cuer-
po humano accesible a otros instru-
mentos lo son igualmente a el

Puede versele en la lamina adju-
ta en la que esté representada por
las figuras 1^a, 2^a y 6^a. La primera
es la representacion de un aspecto es-
terior en su tamano natural siendo
la explicacion la siguiente.

- A. Esfera hueca de plata brilla-
damente para que haga las
veces de reflector. Diam. 7 mm.
- B.B. Vástago flexible donde van ence-
rrados los conductores. Long. 200^{mm}. Diam. 3^{mm}.
- C. Boton transmitidos para dar luz
al instrumento. Diam. 4 mm.
- D.D. Mango de madera Long. 100^{mm} Diam 10^{mm}.
- E. Tornillo de empalme Diam. 5 mm
- F. Carguete de cristal que cierra la
esfera A destinado a permitir el
paso a la luz. Diam. 5 mm.
- G. H. Linea de punto y trazo que
indica el sitio por donde pasa la

sección representada en la fig 2.

Fig. 2º. Corte en sentido longitudinal pasando por la linea G-H - Escala 2/1.

A. Esfera de platino nombrada anteriormente

B.B. Vartago.

C. Botón y mecanismo del transmisor. La pieza C. se mantiene levantada por el muelle en espiral d y al oprimir el botón pone en comunicación los extremos e. i. cerrando el circuito.

D.D Mango de madera

E.E. Tornillos de empalmes

F. Casquillo de cristal

G.G Conductores

H. Asa de hilo de platino que une las extremidades de los conductores

G.G que se enciende al paso de la corriente y produce la luz.

Fig. 6. sección transversal a la esfera

A. que pasa por su centro. Escala 4/1

A.A. Sección de la pared.

B.B. Sección de los conductores.

C.C. Asa de platino colocada entre ellos

Con lo dicho se comprende facilmente su uso; basta colocar las receptoras de la pila que le ha de suministrar fluido en los tornillos E.E. introduciérla en la cavidad que se ha de explorar y cuando esté en el sitio que se crea mas conveniente oprimir el botón C. para que instantáneamente se produzca la luz; conviene hacer observar que viene de la parte posterior de la esfera A que no permite el retroceso de los rayos luminosos hacia el observador cosa que dificultaría mucho la

exploracion, antes por el contrario como esta brújula interiormente hace el oficio de reflector y aprovecha la luz que se perderia si retrocediese. Las dimensiones van expresadas en milimetros en la acotacion en tintes encarnados de la fig. 1^a. Los conductores A G (fig. 2^a) tienen un milimetro de diámetro y el hilo de platino es finisimo para que el instrumento pueda funcionar con poca corriente; si por no calcular bien la cantidad de electricidad fuera tanto que llegase a fundir dicho hilo se le puede renovar desenrollando la espesa y colocando otro en las pinzas en que terminan los conductores.

Aplicaciones en particular.

A. Cavidad vaginal y cuello de la matriz. Es una de mis aplicaciones mas importan-

tantes pues son pocos los medios que poseen un gabinete aproposito para se convenciones de esta índole y aunque la luz del dia es excelente para estos casos es muchisimo mejor la producida por mi linterna por tres condiciones; 1^a es la luz clara, vivienda, sin interrupciones ni intermitencias y constantemente fija 2^a tiene la ventaja de poder aplicar sola a la menor distancia posible del organo objeto de la exploracion y 3^a puede usarse a cualquier hora del dia o de la noche; en cuanto a las limitaciones que con este objeto construyen los instrumentistas solo dire para demostrar la ventaja de mi linterna que uno es mas barato que el de ellas, que es mucho mas comoda manejase y facil de usar dando al mismo tiempo una mas cantidad de luz y mejor apli-

cada. Puede usarse con cualquier tipo de espejo.

B. Cavidades bucal y nasal

Puede tambien aplicarla en este reconocimiento en la seguridad de obtener excelentes resultados y especialmente en la investigacion de las fosas nasales, donde puede dar interesantes datos sobre el volumen y punto de implantacion de polipos, alteraciones de la pituitaria, ulceraciones etc.; su modo de aplicacion varia segun los casos pudiendo la introducir por la ventana nasal o por detrás del velo palatino doblando previamente el vartago B.B. por cerca de la esfera A. de un modo conveniente.

C. Examen laringoscopico.

Puede servir de stimulador doblando el vartago en angulo

lo de 15° de modo que la esfera mire hacia abajo e introduciendolo en la boca hasta colocarle de modo que el canquillo de cristal de la esfera este sobre la abertura laringea. Colocando en posiciones uno de los espejos del laringoscopio ordinario se puede verificar el examen con toda comodidad y exactitud.

D. Cavidad rectal

Revelara datos de la mayor importancia especialmente en las fistulas tan frecuentes en esta region; puede usarse la introduciendola en la cavidad rectal sirviendole de dilatador del ano y a beneficio de un poder de iluminacion hacer entrar la esfera previamente dobrillada en angulo recto con relacion a el vartago en el orificio interno de la fista.

la con lo cual se iluminara vis
mente su trayecto uno es muy senc
lizo y permitira fijar exactamente
en algunos caos su dirección, estado
de sus paredes, sitio de sus orificios
y posición con respecto al recto con
cuyos datos se facilita en gran ma
nera la operación.

E. Galvano coagulación

Puede manejala en cauteri
zaciones de todas clases siempre que
estén en relación con las condicio
nes del instrumento destornillando
la espiga y introduciendo el hilo de
platino dispuesto implemento pa
ra el alumbrado con otros prepa
rados para cauterizaciones en distin
tas formas adaptándole á las pin
zas en que terminan los conducto
res &c &c

He aquí los resultados a
que me han conducido mis ensayos
sobre este instrumento y creo que
cuando se construya con toda
la exactitud y cuidado que requi
ere se aumentaran considerable
mente las aplicaciones de que
es susceptible

Cistoscopia

Servirá para explorar
la superficie interna del conde
to uretral y de la vejiga urina
ria. Consiste en una sonda ac
adada gruesa que lleva la
luz en su extremo inferior dispu
ta de modo que una pantalla
de que va provisto impide que
los rayos luminosos retrocedan
hieran directamente el espejo
angular que lleva el instru

mento é impida la percepcion de los objetos con claridad evitando que haya confucion de imágenes.

De acuerdo con Villars que considera como uertra normal la que reciba con facilidad una sonda de 7 a 8 mm de diámetro he dado a mi Cistoscopio la ultima cifra; hubiera deseado poder hacerle menos grueso para que pudiere entrar con facilidad en todas las uertebra pero aun así queda reducido el campo visual del instrumento en el sitio mas estrecho (esta medida inferior, donde se halla la lampara) a $4\frac{1}{2}$ mm de diámetro vertical y 7 de transversal; pue de verse en la fig. 7 que este

representacion de un corte que pasa por la linea H-H. (fig 3^a) seccionando la lampara, esta en una escala cuatro veces mayor que el natural. A. A. representan la pared seccionada (grueso $\frac{1}{4}$ mm) B. B. los conductores (1 mm.) C.C.C. la capa aisladora que los recubre ($\frac{1}{16}$ mm) y D.D. la pantalla representada tambien en la fig 5 por E. ($\frac{1}{16}$ mm). Ahora bien sumando en el diámetro vertical 1 mm de las paredes $1\frac{1}{2}$ de la capa aisladora que recubre los conductores 1 mm de estos y $\frac{1}{2}$ si la pantalla resultan $3\frac{1}{2}$ mm que unidos a los $4\frac{1}{2}$ que quedan libres hacen los 8, y en el diámetro horizontal solo hay que restar $\frac{1}{2}$ de las paredes quedando el campo vis-

al en la forma de una media luna, comparacion más muy cierto por lo menos exacta.

Si ocurriera el incidente de fundirse el hilo de platino que suministra la luz, podría reivindicarse desatornillando la extremidad inferior del instrumento que debe entrar a rosca formando una especie de contera cuya unión con el instrumento debe encontrarse en la linea Hc. Hc. (fig. 3^a) para que una vez quitada quede al descubierto la lámpara y se pueda practicar la sustitución con toda comodidad.

La fig. 3^a representa el instrumento en su aspecto exterior y tamaño natural.

A. A. Pantalla destinado a servir de

C. Botón y mecanismo del transmisor La pieza C. se mantiene levantada por el muelle en espiral d. y al oprimirlo pone en contacto los extremos e' cerrando el circuito

D. D. Corte de la pared

E. Espejo angular.

Fig. 3^b corte por G.G.G.G. (fig. 3)

Sección 2/1

A. Tubo.

B. B.B. Sección de la pared.

C. Conductores.

D. Capa aisladora que le rodea

E. Pantalla que evita el retroceso de los rayos luminosos.

F. Espejo angular.

Fig 3^c. Corte en sentido perpendicular al eje por H. H. (fig. 3). Sección 4/1

A. A. A. Corte de la pared.

B. B. Conductores

C. C. C. Reflexión de la capa articular
D. D. D. Corte de la pantalé.

Con lo dicho se comprende fa-
cilmente su uso y no creo necesario
enumerar las ventajas que reporta-
rá en el diagnóstico de los cálculos
uricicos, estrecheces uretrales, prostatitis,
cistitis y demás enfermedades del
aparato genito urinario.

El instrumento debe ir
cubierto interiormente de una
capa de negro mate que impida
la reflexión de la luz y la
confusión de imágenes consiguiente.

Hoy es ya de terminar
esta memoria y lo haré
manifestando que no habiendo
llegado estos instrumentos al te-
rreno de la práctica adole-
cen un indudablemente de mil incon-

venientes que solo es posible evitar
mandoles y modificandolos siguiendo
las indicaciones que su empleo deter-
mine, así pues solo debe considerar-
seles como un ensayo que aunque
troy de ningún valor puede ser
la base de aplicaciones que en
su día proporcionen grandes ven-
tajas a la práctica médico-quí-
rurgica.

Madrid 13 de Noviembre de 1883.

Claudio Hernández
y Navarro

Nota: En el plano adjunto van dibujadas en
carmín las piezas del aparato destinadas
a su función eléctrica y en negro aquellas
que solo sirven para dar forma a el
instrumento y mantener las anteriores en
la debida posición.

